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李克强总理出席记者会并回答中外记者提问（摘要）
新华社北京 5 月 28 日电

十三届全国人大三次会议 28
日下午在人民大会堂举行记者

会， 国务院总理李克强应大会
发言人张业遂的邀请出席记者

会，并回答中外记者提问。
记者会开始时 ， 李克强

说，首先感谢媒体朋友们在特
殊时期克服了特殊困难，对中
国两会进行报道。 因为疫情原
因，我们用视频连线形式开记
者会，我想这个距离不会影响
我们之间的沟通。 时间有限，
请大家提问。

路透社记者：新冠肺炎疫
情对世界各国的经济都造成

了严重的影响，不少国家的政
府出台了数万亿美元的财政

和货币措施，来应对新冠肺炎
疫情对经济产生的冲击。 今年
中国政府工作报告中没有设

定 GDP 增速。 根据路透社的
测算，政府工作报告中出台的
财政措施约占中国 2019 年国
内生产总值的 4%，这个规模比
一些经济学家的预期要低，今
年一季度中国经济首次出现

了几十年以来的收缩。 未来几
个月，中方是否会出台更大规
模的刺激措施？

李克强：这次新冠肺炎疫
情给世界经济造成了严重冲

击，可以说是史上罕见。 最近
不少主要国际组织都预测，今
年全球经济增长是负 3%，甚至
更多。 中国经济已经深度融入
世界经济， 不可能置身事外。
所以今年我们没有确定 GDP
增长的量化指标，这也是实事
求是的。 但是我们确定了保居
民就业 、保基本民生 、保市场
主体等“六保”的目标任务，这
和经济增长有直接关系。 经济
增长不是不重要，我们这样做
实际上也是让人民群众对经

济增长有更直接的感受，使经
济增长有更高的质量。 发展是
解决中国一切问题的关键和

基础。 如果统算一下，实现了

“六保 ”，特别是前 “三保 ”，我
们就会实现今年中国经济正

增长，而且要力争有一定的幅
度，推动中国经济稳定前行。

你刚才说到有反映我们

出台的政策规模低于预期，但
是我也听到很多方面反映，认
为我们出台的规模性政策还是

有力度的。应对这场冲击，我们
既要把握力度，还要把握时机。
在新冠肺炎疫情蔓延的时候，
我们也出台了一些政策， 但是
当时复工复产还在推进中，复
业复市受阻， 一些政策不可能
完全落地，很多人都待在家里。
在这个过程中， 我们也积累了
经验。 正是根据前期的经验和
对当前形势的判断， 我们在政
府工作报告中推出的规模性政

策举措，应该说是有力度的。
过去我们说不搞“大水漫

灌”，现在还是这样，但是特殊
时期要有特殊政策，我们叫作
“放水养鱼”。 没有足够的水，
鱼是活不了的。 但是如果泛滥
了 ，就会形成泡沫 ，就会有人
从中套利 ，鱼也养不成 ，还会
有人浑水摸鱼。 所以我们采取
的措施要有针对性，也就是说
要摸准脉、下准药。 钱从哪里
来、用到哪里去，都要走新路。

这次规模性政策筹措的资

金分两大块： 一块是新增财政
赤字和发行抗疫特别国债，共
两万亿元。 还有另外更大的一
块，就是减免社保费，有的国家
叫工薪税， 并动用失业保险结
存，推动国有商业银行让利、自
然垄断性企业降价以降低企业

的经营成本。 这一块加起来大
概是前一块的两倍。 我们是要
将这些资金用于保就业、 保民
生和保市场主体， 支撑居民的
收入。 这些资金和我们现在全
部居民收入 40 多万亿元的总
盘子相比，比例达两位数。

更重要的是钱往哪里去？
我们这次为企业纾困和激发

市场活力的规模性政策，主要

是用来稳就业、保民生，使居民
有消费能力，这有利于促消费、
拉动市场，可以说是一条市场
化改革的路子。

钱是可以生钱的，用之于
民的钱可以创造新的财富，涵
养税源，使财政可持续。 我们
一定要稳住当前的经济，稳定
前行，但也要避免起重脚，扬起
尘土迷了后人的路。 如果经济
方面或其他方面再出现大的变

化，我们还留有政策空间，不管
是财政、金融、社保都有政策储
备，可以及时出台新的政策，而
且不会犹豫。 保持中国经济稳
定运行至关重要。

我们坚信，在以习近平同
志为核心的党中央坚强领导

下，经过全国人民的共同努力，
一定会战胜当前的困难， 实现
全年目标任务， 全面建成小康
社会。中国经济保持稳定、稳住
基本盘， 本身就是对世界的贡
献，会为世界经济恢复增长、实
现发展作出积极贡献。

新华社记者：讲到今年的经
济工作，我们听到频率最高的词
就是“稳”和“保”。 请问总理，这
和市场化改革之间是什么关系？
政府在这方面的重点是什么？

李克强：中国改革开放 40
多年的经验表明， 越是困难越
要坚持改革。我们宏观政策提出
的“稳”和“保”，是通过市场主体
去支撑的，而且是奔着市场主体
的困难和关切去做的，这本身就
是市场化改革的做法。

我们首先是要让市场主体

活下来。 政策的真金白银主要
是为市场主体纾困，激发市场
活力。 真金白银要确保落到企
业和个体工商户身上。 这次政
府工作报告说，要留得青山，赢
得未来。 我们现在有 1.2 亿市
场主体，他们就是青山，留住他
们，就会赢得未来。

不仅要让市场主体活下

去，更重要的是通过“放管服”
改革把他们激活起来。 要打造

市场化 、法治化 、国际化的营
商环境，打掉那些不合理的条
条框框，让他们公平竞争。 这
种措施看似无形，但能创造出
有形的财富 ，干好了 ，不亚于
真金白银的投入。

再有，就是要让新的市场
主体更多地长出来。 大家都知
道，这次应对疫情中，像网购、
快递、云办公等等一些新业态
是逆势增长，有的营业收入增
长了三分之二， 而且现在新业
态还层出不穷。 这和我们这些
年来深化供给侧结构性改革，
推动高质量发展， 培育壮大新
动能，开展大众创业、万众创新
都有关。 我们应该把这些经验
推广开，促使新动能、新的市场
主体更多地成长。 今年我们要
努力做到平均每日新注册企业

2 万户左右， 这是观察中国经
济活力的一个重要指标。

我们重视中小微企业，并
不是不重视大企业，还是希望
大中小企业共生共荣，而且期
待一些中小微企业将来会成

长为大企业，形成一个相互融
通发展的局面。 今年我们不仅
要看纾困政策用得怎么样，还
要看营商环境的改善是否明

显，这样可以产生乘数效应。
人民日报社记者：今年是

脱贫攻坚的决胜之年，但是受
疫情影响很多家庭收入都有

所下降，甚至一些人还面临着
返贫。 在这种情况下今年脱贫
攻坚任务还能顺利完成吗？ 政
府将如何保障基本的民生？

李克强：中国是一个人口
众多的发展中国家，我们人均
年可支配收入是 3 万元人民
币， 但是有 6 亿中低收入及以
下人群，他们平均每个月的收
入也就 1000 元左右 ，1000 元
在一个中等城市可能租房都

困难，现在又碰到疫情。 疫情
过后，民生为要。 怎么样保障
困难群众和受疫情影响的新

的困难群众的基本民生，我们

应该把这项工作放在极为重

要的位置。 我们采取的纾困政
策，有相当一部分就是用于保
障基本民生的。

今年要如期完成脱贫攻

坚任务，这是以习近平同志为
核心的党中央向全社会作出

的庄严承诺。 按原本的账还有
500 多万贫困人口， 受这次疫
情冲击 ， 可能会有一些人返
贫，脱贫的任务更重了。 我们
会多策并举，特别是要采取措
施把脱贫的底线兜住，我们有
把握完成今年决胜脱贫攻坚

的任务。
各级政府都要以人民利

益为上，以万家疾苦为重。 每
出一策，都要考虑是否有利于
千家万户、有利于民生。 今年
我们在应对疫情冲击过程中，
要特别认真细致地考虑把各

方面困难人群保障起来，扩大
低保和失业保障的范围。 现在
低保 、失业保障 、特困救助等
人员大概一年 6000 万人左右，
我们预计今年人数会增加较

多 。 保障和救助资金是足够
的 ， 把他们保障住是有能力
的 。 我们要求一定要把账算
细 ，把钱用到刀刃上 ，使民生
得到切实保障。 全国还有近 3
亿领养老金的人员，今年我们
提高了养老金的标准， 说到就
要做到。

实干为要，行胜于言。 我
们现在的社保基金结存和储

备足以保证养老金按时足额

发放 ， 但工作不能出任何纰
漏。 在这个事上出纰漏，就会
让人们对未来没有信心 。 中
华民族有尊老传统 ， 我们要
让社会各方面都感到希望 。
要统筹把各项保障落 实 到

位 ， 这也会有力支撑民心安
定，推动经济发展。 民为邦本，
本固邦宁。 这方面的工作不是
一件事 ，而是多件事 ，我们都
要做好、做到位。 相信中国人
民的生活会更好。

会议表决通过了十三届

全国人大三次会议关于确认

全国人大常委会接受冯忠华

辞去十三届全国人大常委会

委员职务的请求的决定。
随后， 栗战书发表讲话。

他说，第十三届全国人民代表
大会第三次会议已经圆满完

成各项议程， 是一次民主、团
结、求实、奋进的大会。 会议高
度评价过去一年多来党和国

家的工作。 代表们一致认为，
在以习近平同志为核心的党

中央坚强领导下，在习近平新
时代中国特色社会主义思想

指引下 ， 按照党中央决策部
署，全党全国各族人民紧密团
结，乘风破浪推进党和国家事
业发展取得新的重大成果。 新
冠肺炎疫情发生后，习近平总
书记亲自指挥、亲自部署，用 1
个多月时间初步遏制了疫情

蔓延势头，用 2 个月左右时间
将本土每日新增病例控制在个

位数以内，用 3 个月左右时间
取得疫情防控重大战略成果。
对我们这样一个拥有 14 亿人
口的大国来说，这样的成效来
之不易。 这是中国人民的英雄
壮举，这是中国特色社会主义
的伟大力量。

栗战书说，会议审议批准
了政府工作报告和其他报告，
对今后一个阶段的工作作出部

署。 我们要认真贯彻落实大会
精神，依法履职、担当尽责，统
筹推进疫情防控和经济社会发

展工作，确保完成决战决胜脱
贫攻坚目标任务，全面建成小
康社会。

栗战书说，会议审议通过
的民法典是新中国第一部以法

典命名的法律，是推进全面依
法治国、完善中国特色社会主
义法律体系的重要标志性立

法， 必将为新时代改革开放和
社会主义现代化建设提供更加

完备的民事法制保障。 我们要
带头学习 、宣传 、遵守这部法
律，在全社会普及这部法典。全
社会都自觉依法从事民事活

动，就能够减少民事纠纷，化解
民事矛盾， 促进社会文明、和
谐、稳定。

栗战书指出，会议作出了
关于建立健全香港特别行政区

维护国家安全的法律制度和执

行机制的决定。 这是贯彻落实
党的十九届四中全会精神、坚
持和完善“一国两制”制度体系
的重大举措，符合宪法和香港
特别行政区基本法，符合包括

香港同胞在内的全体中国人民

的根本利益。 全国人大常委会
将依法制定香港特别行政区维

护国家安全的相关法律，依法
维护国家主权 、安全 、发展利
益， 维护香港长治久安和长期
繁荣稳定，确保“一国两制”事
业行稳致远。

栗战书最后说，中国人民
具有伟大创造精神、伟大奋斗
精神、伟大团结精神、伟大梦想
精神，这是我们风雨无阻、奋勇
前行的根本力量。 让我们更加
紧密地团结在以习近平同志为

核心的党中央周围，增强“四个
意识”、坚定“四个自信”、做到
“两个维护”，坚持人民至上，紧
紧依靠人民，不断造福人民，牢
牢植根人民，同心协力、砥砺奋
进，谱写新时代中国特色社会

主义伟大事业新篇章。
下午 3 时 35 分， 栗战书

宣布：中华人民共和国第十三
届全国人民代表大会第三次

会议闭幕。 大会在雄壮的国歌
声中结束。

在主席台就座的还有：丁薛
祥、刘鹤、许其亮、孙春兰、李希、
李强、李鸿忠、杨洁篪、杨晓渡、
张又侠、陈希、陈全国、陈敏尔、
胡春华、郭声琨、黄坤明、蔡奇、
尤权、魏凤和、王勇、王毅、肖捷、
赵克志、周强、张军、张庆黎、刘
奇葆、董建华、万钢、何厚铧、卢
展工、王正伟、马飚、陈晓光、梁
振英、夏宝龙、杨传堂、李斌、巴
特尔、汪永清、何立峰、苏辉、郑
建邦、辜胜阻、刘新成、何维、邵
鸿、高云龙，以及中央军委委员
李作成、苗华、张升民等。

中央和国家机关有关部门、
解放军有关单位、各人民团体有
关负责人列席或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大会。

十三届全国人大三次会议在京闭幕
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